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- I - 
APERTURA DE LA SESIÓN 

 
- En Rawson, en el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, a primero de marzo de dos mil veintitrés, 

siendo las 14:19 ingresa el Gobernador de la Provincia, escribano Mariano Ezequiel Arcioni, acompañado por el 
Vicegobernador de la Provincia, señor Ricardo Daniel Sastre, y los diputados integrantes de la Comisión de Recepción, 
quienes ocupan su sitial en Mesa de Presidencia y sus bancas, respectivamente. 

 
- Aplausos. 

 



  

   

 
 

 

SR. PRESIDENTE (Sastre): Muy buenas tardes, señores diputados. Con la presencia de veintisiete señores 
diputados en el recinto, se declara abierta la sesión inaugural convocada para el día de la fecha, a fin de recibir el 
mensaje del señor Gobernador de la Provincia del Chubut, de acuerdo a lo establecido en el artículo 131º de la 
Constitución Provincial. 

 

- II - 
ORDEN DEL DÍA 

 
Sobre sus bancas se encuentra el Orden del Día de la presente sesión, el cual se pone a consideración de los 

señores diputados. 
 

- Se vota. 

 
Aprobado. 
 
Damos la bienvenida al señor Gobernador de la Provincia del Chubut, escribano Mariano Ezequiel Arcioni. 
 

- Aplausos. 

 
A continuación, invito a los presentes a entonar las estrofas del himno nacional. 
 

- De pie, autoridades y público presente entonan el himno nacional. 
- Aplausos. 

 
Señor Gobernador, dando cumplimiento a lo prescripto en el artículo 131º de la Constitución Provincial, lo invito 

a transmitir su mensaje a los presentes en esta Honorable Cámara y al pueblo de la Provincia del Chubut. 
 

- III - 
MENSAJE DEL SEÑOR GOBERNADOR DE LA PROVINCIA 

 
SR. GOBERNADOR (Arcioni): Señor Presidente de esta Honorable Legislatura, mi amigo Ricardo Sastre, 

señores legisladores y legisladoras provinciales, legisladores nacionales, señores intendentes y jefes comunales, 
autoridades del Poder Judicial, fuerzas armadas y fuerzas de seguridad, representantes de los distintos sectores 
productivos y económicos de la provincia, a los representantes sindicales, muchísimas gracias por estar, a todos los 
trabajadores y trabajadoras, a mi querido pueblo del Chubut, muy buenas tardes para todos. 

Difícil, ya comenzamos difícil. Gracias, gracias a la familia, a los amigos que están, también, hoy compartiendo 
con nosotros. 

 
- Aplausos. 

 
Hoy doy mi último discurso como gobernador de mi querida provincia del Chubut ante esta Honorable Legislatura, 

como lo he hecho cada primero de marzo para dar inicio a un nuevo período ordinario legislativo conforme lo dispone 
nuestra Constitución Provincial en su artículo 131º. 

Vengo a rendir cuentas, ante los señores diputados y ante el pueblo de la Provincia del Chubut, de todo lo 
realizado durante el pasado año, que ha sido mucho, y los hechos así lo demuestran. 

 
- Aplausos. 

 
Y también vengo a contarles sobre los nuevos proyectos que estamos desarrollando y poniendo en marcha para 

mejorar nuestra provincia y la calidad de vida de nuestra gente. 
Desde el momento en que comenzamos nuestro objetivo ha sido claro: eliminar los problemas estructurales que 

han afectado por mucho tiempo y frenado nuestro crecimiento, y trazar un nuevo camino para situar a Chubut en la 
senda del desarrollo. 

No todo ocurrió como queríamos. Han sido tiempos muy complejos y difíciles, en los que hemos tenido el deber 
y el desafío de superar coyunturas financieras, económicas, sanitarias, climáticas y políticas adversas, que lejos de 
detenernos, nos dieron fuerza para buscar respuestas y soluciones. 

No miramos hacia atrás, más que para aprender del pasado. Siempre miramos hacia adelante, con la prioridad 
de mejorar la vida de todos y cada uno de los chubutenses. Y siempre con la verdad, sin especulaciones, lo que muchas 
veces nos ha costado varios dolores de cabeza. Pero eso no importa, aquí lo que verdaderamente importa es el esfuerzo 
que ha hecho cada uno de los chubutenses para sobreponerse y sacar adelante a nuestra provincia. 

Somos patagónicos y, como tales, de cada crisis hemos salido más fuertes que cuando entramos en ellas. Somos 
patagónicos, nuestra historia es la historia del progreso, que nunca es un camino recto y carente de conflictos, sino un 
camino escarpado y lleno de disidencias. Pero ese camino da sus frutos cuando anteponemos “lo que une” a “lo que 
nos diferencia”. Sé que no es fácil, pero siempre debemos intentarlo, sin bajar los brazos. 

Aún nos quedan nueve meses de trabajo fuerte. Me siento muy honrado de la posibilidad que me dieron los 
chubutenses. 

Aún hoy sigo sintiéndome agradecido por la responsabilidad que me confirieron… 
 

- Aplausos. 

 
como desde el primer día -hay una constitución de representables-. 
Pude haberme equivocado muchas veces, pero siempre actué con honestidad y lealtad a Chubut. Y así como 

creo que aquí no hay ni imprescindibles ni salvadores, también creo que las buenas intenciones y la motivación por 
hacer el bien y lo correcto deben ser un objeto que nos impulse a soñar con lo que todo puede ser. 

Desde aquel día del año 2015, cuando Mario Das Neves me convocó para acompañarlo en la fórmula para la 
gobernación, acepté con el convencimiento de que, para hacer cosas, desde las más grandes a las más pequeñas, 
había que comprometerse y participar desde adentro. Mi agradecimiento eterno hacia él, quien creyó en mí para 
acompañarlo. Un fuerte aplauso, por favor. 

 



  

   

 
 

 

- Aplausos. 

 
El destino hizo que tuviera que terminar ese primer mandato y, luego, el pueblo democráticamente confió en mí 

para conducir esta Provincia. Va nuevamente mi agradecimiento para todos y todas las chubutenses por darme esta 
oportunidad de la que sentiré orgullo de por vida. 

Quien tenga la responsabilidad de sucederme recibirá una Provincia más ordenada y abierta al crecimiento, con 
muchos desafíos por delante, es cierto, pero con una gran parte del camino hecho, que ha sido de los más duros y 
difíciles de construir, pero que hemos logrado con templanza, decisión y fortaleza. 

Quienes sean oposición espero tengan la “altura” política de ejercerla con “responsabilidad”, a sabiendas de que 
la sociedad eligió un modelo para llevar adelante, una gestión de gobierno que necesita del compromiso no sólo de los 
gobernantes, sino de todos aquellos que integran la vida democrática de la provincia. Los chubutenses no soportamos 
más las grietas que tanto daño nos han hecho. 

Este año nuestro país celebra los cuarenta años de democracia, una joven democracia que debemos defender y 
sostener con cada una de las acciones que tomamos quienes formamos parte de sus instituciones. La democracia, la 
fortaleza de las instituciones y el diálogo no son cosas de partidos políticos; todos debemos defenderlas y hacer honor 
a ellas. 

 
- Aplausos. 

 
Somos un territorio próspero y privilegiado y una provincia que sigue siendo motor de la economía nacional. 

Nuestro petróleo, nuestra pesca… 
 

- Aplausos. 

 
Gracias, petroleros, gracias. Nuestro petróleo, nuestra pesca, nuestra energía renovable, nuestro turismo, 

nuestra ganadería, entre otros recursos y actividades productivas, contribuyen al crecimiento de un país grande y federal 
como el que anhelamos y por el que debemos trabajar todos los días. 

Nuevamente, quiero pedirle a la dirigencia del Chubut que no crean que la única opción es ver al otro como un 
enemigo o que la única manera de obtener algo es gritar más fuerte. Los cínicos y los dedos señaladores destructivos 
nos quieren hacer creer que la política se trata de imponerse unos sobre otros. Nada más lejos que eso, la política es 
servicio en favor de las personas, si no, no es nada. 

Habiendo dicho esto -y antes de pasar a contarles las cosas que venimos haciendo con más detalles-, quiero 
agradecer especialmente al señor ministro de Economía y Finanzas Públicas de la Nación, doctor Sergio Tomás Massa. 

 
- Aplausos. 

 
Además del afecto personal que siento por él -que en este marco no es lo importante-, encuentro en su persona 

la altura y la calidad de un dirigente como los que la Argentina necesita para que definitivamente salgamos adelante. 
El doctor Massa es un firme defensor del desarrollo equitativo de nuestra patria, un firme defensor del potencial 

que tiene cada rincón de nuestra Argentina y, en este sentido, un promotor de oportunidades para nuestra provincia. No 
sólo nos tendió la mano cuando lo necesitábamos, sino que también impulsó cada uno de los proyectos que le hemos 
acercado con el objetivo puesto en la generación de trabajo y de más y mejores oportunidades para todos los 
chubutenses. 

Muchas veces me han escuchado decir con orgullo que hemos ordenado las cuentas públicas -le digo al ministro- 
y les aseguro -y ustedes lo saben- que no ha sido un camino fácil. 

En el año 2020 y luego de muchos requerimientos a ésta y a la anterior Legislatura -cuando me refiero a esta 
Legislatura, es al Cuerpo, al Poder-, hemos solicitado la reestructuración de nuestra deuda internacional BOCADE, lo 
que nos permitió tener mayor disponibilidad de recursos en un momento imperante para la Provincia. 

En este punto me quiero detener un instante y recordarles de dónde partimos. En enero de 2020 la deuda pública 
total de la Provincia era de 885 millones de dólares. El 85% de esta deuda estaba garantizada en regalías y denominada 
en dólares. A su vez, los títulos públicos representaban el 80% de la deuda total, parcialmente concentrada en fondos 
de inversión de mercados emergentes. 

En aquel entonces el déficit que se estimaba para el ejercicio del año 2020 era de 22.000 millones de pesos. Ese 
2020 fue el año más difícil de nuestra gestión. Pero a partir de ese año, nuestros presupuestos no sólo fueron aprobados 
por la Legislatura, sino que también fueron con superávit, llegando al presupuesto 2023 con un superávit de 41.835 
millones de pesos. 

 
- Aplausos. 

 
Quiero ser claro, esta gestión no se endeudó a largo plazo, utilizamos las herramientas financieras disponibles a 

fin de mitigar la caída de ingresos por regalías y coparticipación, sobre todo en la pandemia y pospandemia que 
atravesamos. Tomamos instrumentos de corto y mediano plazo para solventar el déficit. 

En aquel momento era imperante la reestructuración del BOCADE, una deuda internacional de 650 millones de 
dólares garantizada con regalías petroleras. 

La reestructuración que solicitábamos a la Legislatura no era en beneficio de este Gobernador, era en beneficio 
de todos y cada uno de los chubutenses que sufrían las consecuencias de decisiones del pasado y una pandemia 
sanitaria que impactaba directamente sobre la economía, no solamente provincial, nacional, sino también mundial. 

En el 2020 Chubut fue la primera provincia del país con deuda internacional garantizada en regalías que logró la 
reestructuración de su deuda. Al día de hoy la deuda internacional es de 580 millones de dólares, cuando teníamos 865 
millones… 

 
- Aplausos. 

 
Cuando algunos dicen que este gobierno sólo trasladó la deuda a futuro, les digo con la frente en alto que no, 

que están totalmente equivocados. Este gobierno está pagando la deuda de todos los chubutenses. Y les digo más, con 
las mejoras de ingresos, estamos adelantando el pago de capital de la última cuota que vence en el 2030. 

 
- Aplausos. 

 



  

   

 
 

 

Esto significa que con esfuerzo estamos acortando los plazos de pago. 
Esto fue acompañado del reordenamiento de las cuentas fiscales de la Provincia a niveles sostenibles, lo que 

nos permitió abonar diecisiete masas salariales en 2021, luego de un período en el que los pagos salariales debimos 
hacerlos de manera escalonada. 

Hoy vuelvo a mirar a los ojos a los trabajadores y, como siempre lo hicimos, dando la cara, porque tuvimos 
problemas, pero siempre nos sentamos a la mesa y les dijimos la verdad. 

Ordenamos nuestras cuentas públicas con todos los trabajadores adentro -adentro del sistema-, no dejamos a 
un solo trabajador del Estado en la calle y también sostuvimos nuestro compromiso de no incrementar la cantidad de 
trabajadores. 

 
- Aplausos. 

 
Sí, regularizamos la situación de miles de ellos, terminamos con la precarización de muchos otros, dignificando 

y jerarquizando a los empleados de la administración pública. 
Entre el 2021 y el 2022 la recomposición salarial con el sector público fue de más del 90%. Más concretamente, 

en enero de 2022 la masa salarial era de 8164 millones de pesos y en diciembre de 2022 fue de 15.333 millones de 
pesos. 

En virtud de la previsibilidad para nuestros trabajadores hemos acordado a comienzos de año una pauta salarial 
hasta agosto de 2023 -con revisión en julio- del 38%, con el acompañamiento del 99% de los gremios, quienes entienden 
que el proceso para la baja de la inflación es un compromiso de todos los actores de la sociedad. 

También, después de muchos años, estamos poniendo en marcha el nuevo convenio unificado para la 
administración pública para todos aquellos agentes que estaban contemplados en la ex ley 1987, un reconocimiento a 
los trabajadores del Estado que siempre han quedado relegados con un decreto-ley de la época del proceso. Este 
convenio permitirá jerarquizar la carrera dentro de la administración pública. 

Estamos convencidos de que los empleados públicos son la fuerza para que el Estado funcione, para que no se 
detenga y, en ese sentido, seguiremos impulsando las mejoras necesarias, que no sólo tienen que ver con lo salarial. 

 
- Aplausos. 

 
Hemos sido austeros en la administración de los recursos de los chubutenses y, aun así, nunca detuvimos 

nuestras prioridades. 
Hemos cancelado deudas que el Estado Provincial había contraído y que dificultaban el normal desarrollo. Cito 

algunos ejemplos: a diciembre del 2017 teníamos 7500 millones de Fondo Fiduciario -2017-; la regularización de los 
TICADEP; el pago de la deuda de 3800 millones de pesos de ART; la cancelación de la deuda histórica del instituto de 
previsión social -que somos la única gestión que la estamos llevando adelante-… 

 
- Aplausos. 

 
Y acá les hago un pedido a todos los que tengan aspiraciones a futuro: no podemos comprometer nuestra caja 

previsional, debemos todos asumir el compromiso; y les pido que continúen con la labor que hemos iniciado. 
Acá me quiero detener, porque hemos sido responsables, hemos pagado la deuda histórica para sostener nuestra 

caja de previsión y nuestra obra social. Esto es un compromiso que debe mantener todo el arco político, todos los 
representantes gremiales de los trabajadores públicos, si queremos garantizar el derecho de todos los jubilados a futuro. 

En el marco de este reordenamiento de nuestras cuentas, como dije, la gestión nunca se detuvo. La obra pública 
continuó, porque de ella depende llevar soluciones a escuelas, hospitales, clubes deportivos y grandes obras que 
benefician a la comunidad de nuestro interior. 

Es así que hemos dado inicio e impulso a proyectos que son fundamentales para el desarrollo de nuestra 
provincia y que sientan las bases para el Chubut que vendrá. 

Las obras en materia energética son nuestra prioridad. La energía es el factor fundamental para el desarrollo -
que lo habrán escuchado decir muchas veces a lo largo de todos estos años y que ha quedado en lo discursivo-. 

Permítanme hacer un detalle de las mismas para que vean la impronta, el ímpetu que le hemos dado a algo tan 
importante para nuestro futuro. 

Erradicar la generación aislada en los veinticuatro puntos del interior provincial -mediante la quema de 
combustibles fósiles y la disminución de emisiones de carbono- ha sido uno de los principales objetivos que hemos 
perseguido. 

En una primera etapa avanzamos hacia la modernización de los motores, trabajando en el recambio y refacción 
del 100% del parque de generadores para asegurar una mejor prestación del servicio en todas y cada una de las 
localidades del interior. 

 
- Aplausos. 

 
En paralelo, avanzamos en la definición de cuatro subsistemas para interconectar la provincia de norte a sur y 

de este a oeste. 
Al día de hoy tenemos un subsistema en ejecución, otro con llamado a licitación y dos aprobados con proyecto 

de financiamiento en curso. 
Con orgullo, les puedo decir que el 2022 fue un año bisagra para el desarrollo de la infraestructura energética de 

nuestra provincia. Pusimos en marcha obras de carácter estratégico y largamente esperadas por la población. 
Tenemos la obra de El Coihue, que implica la ampliación del abastecimiento eléctrico en la comarca andina del 

paralelo 42, que brinda estabilidad y seguridad en el servicio eléctrico a los usuarios, a los pequeños productores y 
emprendedores de la zona. La misma traerá beneficios y mejor calidad de vida a los vecinos de El Hoyo, El Maitén, Lago 
Puelo, Epuyén, Cholila y nuestra querida localidad vecina de Río Negro, El Bolsón, quienes sufrieron a comienzos de 
2021 las consecuencias de un devastador incendio que generó graves consecuencias económicas, sociales y 
ambientales. 

Esta obra es un claro ejemplo de trabajo conjunto entre Nación, Provincia y municipios-, impulsando el 
interconectado que dará mejor y mayor calidad de vida a los vecinos de la comarca. 

También esta obra fue esperada, solicitada durante más de veinte años… 
 

- Aplausos. 

 



  

   

 
 

 

Las dos etapas del interconectado Camarones-Garayalde están en marcha en forma simultánea con una 
inversión provincial de 3400 millones de pesos. 

La decisión política que tomamos al impulsar esta obra emblemática tiene como objetivo potenciar el desarrollo 
productivo de una región clave de la provincia como es Camarones, localidad con enorme potencial para profundizar el 
desarrollo de la industria pesquera y el turismo, dos componentes centrales de la matriz productiva de nuestra querida 
provincia. 

Asimismo, en las próximas semanas -próximas dije, en plural, pero parece que es la próxima semana que viene- 
licitaremos los sistemas interconectados eléctricos Dique Florentino Ameghino - Las Plumas y Los Altares - Paso de 
Indios, obras que serán financiadas íntegramente con recursos provinciales y que apuntan a llevar bienestar y dignidad 
a todos los habitantes de esas localidades. 

 
- Aplausos. 

 
Además, continuamos realizando las gestiones necesarias con el Gobierno Nacional para licitar este año la obra 

del interconectado eléctrico Esquel, Tecka, Gobernador Costa, Río Mayo, que será un punto de inflexión en la vida de 
miles de chubutenses cuya calidad de vida tendrá una mejora fundamental cuando se concluya. Con este interconectado, 
Tecka, Gobernador Costa, Río Pico, José de San Martín, Atilio Viglione, Aldea Apeleg, Facundo, Río Senguer, Río Mayo, 
Aldea Beleiro, Ricardo Rojas y Lago Blanco dejarán de depender del sistema de generación aislada. 

 
- Aplausos. 

 
Durante nuestra gestión, con orgullo podemos decir que hemos finalizado obras que habían sido comprometidas 

por la gestión nacional anterior y que fueron abandonadas ni siquiera con el 10% de avance. Desde el Gobierno 
Provincial tomamos la decisión de finalizarlas con recursos exclusivamente propios y hoy son una realidad: en Comodoro 
Rivadavia la fracción 14 y 15, la estación Stella Maris - Área Central, para proveer de energía al CABIN, al Hospital 
Regional y al puerto de esa ciudad. 

 
- Aplausos. 

 
Además, la ampliación de la red del parque industrial de Rada Tilly y en Trelew la subestación transformadora n° 

2, que alimenta al nuevo hospital de alta complejidad y al parque industrial liviano de esa localidad. ¡Obras ejecutadas! 
 

- Aplausos. 

 
Les vuelvo a decir, las obras energéticas son prioritarias; de ellas dependen el desarrollo de industrias, de 

localidades, accesibilidad. Es por ello que ya hemos definido, en conjunto con el Gobierno Nacional, las obras prioritarias 
para la región. 

Es así que ya estamos trabajando en la estación de 500 kilovoltios en Comodoro Rivadavia, la construcción de 
la segunda línea de 500 kilovoltios, la segunda alimentación a Puerto Madryn, el cierre del anillo Rawson - Puerto 
Madryn, y la ampliación de la subestación de Esquel. 

Nos hemos propuesto -como dije- un norte en materia energética, es el orden del sistema eléctrico de Chubut, 
con el objetivo de estructurar un mercado mayorista de compra y venta de energía, en donde la provincia pueda hacer 
un mejor uso de sus recursos energéticos. Esto debe ser un punto de inflexión en la lógica del funcionamiento del sistema 
de distribución que posee hoy Chubut, donde las autonomías locales desmiembran el sistema y lo aíslan, imposibilitando 
un funcionamiento armónico y planificado. 

Las grandes obras en materia de energía no nos hacen olvidar las necesidades de las localidades del interior y 
de la ruralidad de nuestra provincia. 

Por un lado, con el acompañamiento del CFI -Consejo Federal de Inversiones-, se está finalizando el plan 
estratégico para la implementación del primer proyecto a escala de cogeneración de energía a través de la utilización 
de residuos forestales -allá lo veo al ingeniero Roveta, su impulsor-. 

Esto nos permitirá, por un lado, definir el precio de la energía de manera local en las zonas a desarrollarse, 
reduciendo ampliamente sus huellas de carbono; y, por otro lado, creará una importante demanda de empleo regional 
para el abastecimiento de materia prima. 

Este proyecto, inserto en lo que conocemos como bioeconomía, favorece, además, a disminuir drásticamente el 
peligro de incendios forestales de las zonas generadoras de biomasa, y generará un importante ahorro de 
aproximadamente 3 millones de dólares por la sustitución de combustibles fósiles en la operación de las usinas. 

En cuanto a la ruralidad, desde el año 2018, en el marco del Programa de Energías Renovables en Mercados 
Rurales (PERMER), se han instalado 1100 kits hogareños de energía solar en toda la provincia. Los relevamientos 
continúan y tenemos el compromiso para la entrega de 3000 kits solares más, llegando de esta forma a productores y 
vecinos de zonas alejadas del abastecimiento energético. 

Hemos hecho y estamos haciendo -como escucharon, en materia energética en la provincia del Chubut- mucho. 
Es por ello que este año daremos un paso más hacia el desarrollo de nuestra provincia. Estaremos enviando a esta 
Legislatura el proyecto de ley para declarar la soberanía energética de Chubut. 

 
- Aplausos. 

 
Siempre me van a encontrar del lado de la defensa de los recursos y los intereses del Chubut y su pueblo. La 

soberanía energética es darle al pueblo de la provincia del Chubut la capacidad de usufructuar el producto de la 
explotación de sus recursos naturales con potencial energético: hídricos, eólicos, fotovoltaicos, mareomotriz, hidrógeno 
y sus potenciales combinaciones o nuevas fuentes que se desarrollen en el futuro, con afectación directa al uso del 
suelo, mar y recursos naturales, sean renovables o no. 

La historia nos dice que, desde el descubrimiento del petróleo en suelo chubutense en 1907, durante 116 años, 
la provincia del Chubut ha sido la jurisdicción de mayor aporte para el autoabastecimiento energético del país. Nuestros 
recursos han posibilitado el desarrollo de diferentes industrias, abasteciendo la demanda residencial y comercial, 
estimulando el crecimiento demográfico y las consecuentes mejoras en la calidad de vida en regiones muy distantes al 
territorio de extracción. 

Sin embargo, dentro de los casi 225.000 kilómetros cuadrados que integran nuestro territorio provincial, la 
disponibilidad de energía no es homogénea ni está completamente vinculada e interconectada. El uso industrial del 



  

   

 
 

 

recurso está circunscripto a pocas ciudades y la concentración demográfica guarda una similitud directa con esa 
distribución. 

La disponibilidad energética está condicionada a la conectividad al sistema y el transporte se limita a llevarlo por 
escasos medios a los grandes núcleos urbanos del norte de nuestro país, no habiendo posibilidad de sacar saldos 
exportables a nuestro vecino país u otros distantes demandantes, y los costos del sistema de transporte se elevaron 
tomando como punto de partida a la localidad de Ezeiza, distante a 1359 kilómetros de nuestra capital. 

Sin embargo, nuestra provincia produce diez veces más energía de la que consume y los usuarios locales pagan 
un mayor costo de transporte que los usuarios del AMBA. El costo de la provisión del servicio eléctrico para las pequeñas 
comunidades es elevado, ineficiente y ambientalmente cuestionable, su disponibilidad totalmente limitada. 

Todo eso se debe a que la política energética tiene un inicio y un fin con centro histórico al igual que otras políticas 
públicas nacionales, donde las definiciones y los alcances sobre el desarrollo buscan ofrecer oportunidades donde existe 
acumulación demográfica, que a lo largo de los años sólo ha redundado en un sostenido incremento de los desequilibrios 
preexistentes en el territorio nacional. 

Establecer una política electroenergética pensada y proyectada desde y por los intereses de los chubutenses es 
nuestra obligación, no sólo política sino también ciudadana. Tomar las riendas de los destinos de los recursos y las 
potencialidades provinciales es la tarea necesaria para desandar consecuencias de políticas impuestas desde el 
“ambacentrismo”, lo repito, “ambacentrismo”. 

El proyecto de ley de soberanía electroenergética pretende resolver las asimetrías existentes, tanto hacia el 
interior provincial como entre la jurisdicción provincial y la nacional en cuanto a las relaciones políticas y comerciales en 
torno a la energía eléctrica. 

Seguiremos trabajando en pos de una provincia verdaderamente federal, en donde cada una de las regiones que 
la integran tenga la misma posibilidad de desarrollo. Debemos respetar y fortalecer cada una de las economías 
regionales. 

En ese contexto, me he expresado a favor del espíritu que tenía el proyecto de ley que creaba la renta hídrica. 
La ley sancionada era imposible de poner en práctica tal y como estaba porque, principalmente, generaba conflictos con 
la jurisdicción nacional. 

Es por ello que, rescatando el espíritu del proyecto, creamos en forma inmediata el Fondo de Desarrollo 
Cordillerano, en tanto avanzamos con legislación pertinente para acompañar el crecimiento de la región. 

Acá hago un paréntesis. Como he asumido el compromiso y hemos asumido el compromiso, quiero decirles a 
todos los habitantes y ciudadanos de la comarca, de Esquel y la comarca, en especial a los diputados Rafael Williams y 
Carlos Mantegna… 

 
- Aplausos. 

 
… que mi compromiso sigue inalterable y que, como lo hemos hablado informalmente, si eso sirvió para dar el 

puntapié inicial y empezar a generar las herramientas, ¡bienvenido sea! 
Vamos a trabajar -como lo venimos haciendo- codo a codo para lograr el resarcimiento a toda la comarca andina 

por los años que ha tenido de destrato, así que mi compromiso nuevamente asumido acá para con ustedes. 
 

- Aplausos. 

 
En materia de infraestructura sanitaria, a lo largo de la gestión, llegamos a todo el territorio con obras de mejora 

en los edificios hospitalarios, salas de atención y centros de atención primaria. 
Finalizamos la construcción del hospital de alta complejidad de la ciudad de Trelew, con 17.000 metros 

cuadrados. Concluimos la ampliación del hospital de Sarmiento, el puesto sanitario de Sepaucal y la primera etapa de 
ampliación del hospital Santa Teresita de Rawson -demanda histórica y parada, la capital de nuestra provincia no tenía 
hospital o el hospital que se merece-. 

Además, ejecutamos la infraestructura para el nuevo hospital modular de Puerto Madryn y estamos construyendo 
un nuevo centro de salud en el barrio Solanas de esa localidad. 

A principios de este año licitamos la segunda etapa y la nueva subestación eléctrica del hospital Santa Teresita 
de Rawson, que comprende la renovación de los sectores de guardias y quirófanos y permitirá de esta manera contar 
con el 100% del hospital refaccionado y la incorporación también del esperado tomógrafo. 

 
- Aplausos. 

 
Señor intendente Damián Biss, con cariño lo digo porque lo hemos trabajado juntos. Tanto los requerimientos del 

señor intendente como la cooperadora hicieron posible que hoy Rawson, nuestra querida capital, tenga el hospital que 
había soñado. 

Están en ejecución, con un amplio porcentaje de avance: la ampliación del hospital de Lago Puelo -“Pablito” 
Nouveau-; también la ampliación del hospital de Esquel; el de Las Plumas, que está próximo a inaugurar; el Materno 
Infantil de Trelew; y los hospitales de Comodoro Rivadavia, el Alvear y el Regional, con permanentes refacciones y 
ampliaciones -también el hospital Alvear había sido abandonado anteriormente-. 

Licitaremos la construcción del nuevo hospital de Epuyén y realizaremos obras de refacción en los hospitales de 
Río Senguer, Río Mayo, Gastre, Puerto Pirámides, Gan Gan y Paso de Indios. 

 
- Aplausos. 

 
La infraestructura escolar -los veo a los dos ministros, a “Pepe” (Grazzini Agüero) y al amigo Aguilera, atrás de 

su hermana, como corresponde- fue, es y será prioritaria para esta gestión. Por eso hemos destinando recursos 
humanos y económicos para su solución. Es prioritario el compromiso de todos para continuar con las tareas de 
refacción, ampliación y construcción de nuevos edificios escolares. 

Es por ello que, a fines del año pasado, en la última sesión de esta Legislatura, se ha sancionado la ley de 
emergencia de la infraestructura edilicia escolar -mi agradecimiento para todos ustedes- para mejorar y acelerar 
procesos en materia de construcción y refacción de nuestras escuelas. En este contexto es que se prevé la licitación y 
comienzo de obras nuevas -cinco escuelas- en Chubut. 

Entre los años 2018 y 2019, los diputados provinciales de aquel entonces nos habían hecho un pedido de 
informes sobre infraestructura escolar. La respuesta en ese momento indicaba que más del 70% de los edificios 
escolares estaban en malas condiciones. Hoy, tras una fuerte inversión, les puedo decir a esos mismos diputados que 
el 99,2% de las escuelas de Chubut están en condiciones. 



  

   

 
 

 

 
- Aplausos. 

 
Esto no se hace de un día para el otro, se hace detectando el problema y trabajando sobre él, como tampoco se 

rompen de un día para el otro, ¿no? 
En estos tres años de gestión, pandemia por medio, hemos atendido la necesidad de los 690 edificios educativos 

distribuidos en todo el territorio provincial, con una inversión que ha crecido exponencialmente desde los 132 millones 
invertidos a lo largo del año 2019 hasta los 2300 millones en los años 2021 y 2022, con ampliaciones y/o refacciones de 
escuelas, que llegaron a 452 establecimientos educativos en todas y cada una de las localidades de nuestra provincia. 

Logramos también culminar obras que estaban detenidas por falta de pago. Así finalizamos las obras en la 
Escuela 222 de Puerto Madryn; la 103 de Lago Rivadavia; la 74 de Gualjaina; la Escuela 216 de Trelew; el jardín de 
infantes del barrio Los Sauces de Trelew; la escuela de nivel inicial de El Hoyo; las ampliaciones de la Escuela 189 de 
Trelew; la 725 de Sarmiento; y la 203 y la 147 de Comodoro Rivadavia. ¡Culminadas! 

Estamos construyendo cinco escuelas: una escuela de nivel inicial y la n° 7717 en Comodoro Rivadavia; otra en 
Puerto Madryn, la 7707; la 477 en Paso de Indios; y una escuela técnica en la localidad de El Hoyo, reclamo histórico 
de toda la comarca y en especial de esa comunidad. 

Las ampliaciones en marcha se realizan en las Escuelas 750, 219 y 7726 de Puerto Madryn y en la Escuela 767 
de Esquel. Encaramos un plan de ampliaciones en el interior provincial para dotar de instalaciones complementarias y 
más aulas para los establecimientos educativos. Se proyectaron obras para las escuelas de Gobernador Costa, José de 
San Martín, Aldea Beleiro, Río Mayo, Atilio Viglione, Paso de Indios, Cerro Centinela, Trelew, 28 de Julio, Sarmiento, 
Lago Puelo, Comodoro Rivadavia y Gastre. 

Además, se licitaron -ya están licitadas y próximas a adjudicar- cuatro centros de desarrollo infantil para las 
localidades de José de San Martín, Corcovado, Río Pico y Sarmiento. 

Concretamente, durante el año 2022 refaccionamos más de cincuenta y cinco escuelas en la comarca andina, 
más de setenta edificios educativos en la zona sur de la provincia y más de cien en el área del valle y la meseta. 

Perdonen el detalle de todas y cada una de las numeraciones de las escuelas y demás, pero es necesario porque 
muchos -que tienen funciones y responsabilidades públicas- hablan sin siquiera recorrer cada uno de los 
establecimientos rurales… 

 
- Aplausos. 

 
… los establecimientos escolares en la ruralidad. 
Llevamos adelante un importante plan de obras vinculadas al acceso al agua potable, obras financiadas por el 

Gobierno Nacional a través del ENOHSA. Para ello readecuamos proyectos ejecutivos, actualizamos los presupuestos 
de información cargada en el sistema de obras de la Nación, firmamos convenios marco y específicos de cada una de 
las dieciséis obras comprometidas. Al día de hoy tenemos uno finalizado, cinco en obra, cinco en proceso de licitación 
y cinco en validación de proyecto ejecutivo. 

Reactivamos la obra de conexiones cloacales en Gan Gan -mi amigo Huisca-; reconfiguramos el sistema de 
producción y distribución de agua en Puerto Pirámides; construimos las cisternas de zona norte en Playa Unión y Cholila, 
en tanto, está en obra la nueva cisterna de José de San Martín. Asimismo, cuentan con proyecto aprobado la nueva 
cisterna y red de agua de Gualjaina, la red cloacal de Gastre y la segunda etapa del anillo circunvalar Troperos 
Patagónicos de Puerto Madryn. 

Asimismo, dimos inicio a una obra fundamental a fin de comenzar a sanear la costa de Comodoro Rivadavia y 
recuperar el agua tratada para el reúso a través de la construcción del sistema de cloacas y emisario submarino de 
descarga en la zona norte de la ciudad. La misma contará con una inversión cercana a los 1000 millones de pesos. 

Así, Chubut está siendo también prioritaria en materia de todo lo que es saneamiento ambiental, como lo están 
viendo; a Comodoro Rivadavia se le debía y hoy se están ejecutando -que lo diga “Quique” Calvo-. 

Vamos a hablar de los puertos ahora. Como dije, Chubut cuenta con cuatro puertos importantes y fundamentales 
para el desarrollo de nuestra provincia. El desarrollo de nuestra producción necesita de los puertos: la pesca, el petróleo, 
el aluminio, la industria metalmecánica, la lana, las frutas… Son algunos ejemplos de nuestros productos que se exportan 
al mundo y que requieren de infraestructura portuaria adecuada. 

Es por ello que en Puerto Madryn completamos la obra del sitio 2 del muelle Almirante Storni y, además, se 
llevará a cabo la obra del sitio 3. 

En el puerto de Rawson ampliamos en 50 metros el muelle pesquero, finalizamos las obras en el acceso al mismo 
con pavimento y remodelación del edificio de control. Próximamente estamos licitando una nueva ampliación del muelle 
por 80 metros. Y también, con inversión del Gobierno Nacional, van a hacer el dragado próximamente, aquí, en Rawson. 

 
- Aplausos. 

 
Finalizamos las obras también del muelle Murray Thomas en el puerto de Rawson. En el puerto de Camarones 

reacondicionamos el frente de atraque, instalando un nuevo sistema de defensas. En el puerto de Comodoro Rivadavia 
se proyecta la obra de dragado. 

A excepción de la obra de dragado de la localidad de Rawson, todas estas obras enumeradas en los cuatro 
puertos de la provincia fueron llevadas a cabo con recursos propios. 

 
- Aplausos. 

 
Y, obviamente, de la administración portuaria. 
Las obras realizadas junto con los municipios y comunas que se destacan en el territorio provincial corresponden 

a: viviendas sociales, viviendas tuteladas, ampliaciones de redes de gas y energía eléctrica, cordones cuneta y veredas; 
además del mantenimiento de infraestructura de servicios de nuevos edificios de uso del gobierno local, mejoras en 
edificios existentes, oficinas de turismo, infraestructura vial y demás. 

También se financian obras de acompañamiento a entidades deportivas, como sendas recreativas y saludables, 
refacciones de gimnasios municipales y mejoras en establecimientos. 

En las obras a asociaciones civiles, se destacan las ampliaciones y refacciones en cuarteles de bomberos, 
también en centros de ex combatientes, construcción de edificios para sedes de centros de jubilados, la asistencia a 
clubes deportivos para la ejecución de obras de canchas de fútbol, vestuarios, redes de gas y calefacción, playones 
deportivos, césped sintético y refacciones de gimnasios. 

Muchas las hacemos con la Fundación del Banco del Chubut. 



  

   

 
 

 

 
- Aplausos. 

 
Con una inversión superior a los 780 millones de pesos estamos ejecutando diversas obras de infraestructura 

turística, con el objetivo de dinamizar, fortalecer y ampliar la oferta turística en los puntos turísticos de nuestra provincia. 
Estamos construyendo un centro de interpretación en Los Altares, un puesto de control en Península Valdés, 

infraestructura turística en Piedra Parada y pronto comenzaremos a trabajar en la ampliación y refacción del área natural 
protegida Punta Loma y la pavimentación del acceso a la playa El Doradillo, que ya está adjudicada -¿no?- y pronta a 
iniciar. 

 
- Aplausos. 

 
En cuanto a los recursos hídricos, junto con el Gobierno Nacional, hemos encarado obras fundamentales para el 

desarrollo de las comunidades. 
La presa en el nacimiento del río Senguer, una obra esperada por años en la zona sur de nuestra provincia, hoy 

es una realidad. Ya se licitó y se encuentra en proceso de adjudicación -no lo veo a Cittadini por ahí, ¿dónde está? 
Cittadini… ahí está-. 

Llevamos a cabo el estudio para la gestión integrada de los recursos hídricos de la cuenca del río Senguer, que 
involucra a Chubut y Santa cruz. Vamos a licitar un plan de gestión integrada de los recursos hídricos de la cuenca del 
río Chubut y la cuenca del río Azul, que comprenden a nuestra provincia y a la provincia de Río Negro. 

Entre el 2018 y el 2022, 2052 chubutenses cumplieron con su sueño de la casa propia, 2052 viviendas 
entregadas… 

 
- Aplausos. 

 
En cada una de las localidades de la provincia hemos entregado estas viviendas, que hoy no son más viviendas, 

son hogares. Y no nos detenemos, porque hoy en ejecución tenemos 687 ya y proyectadas 1000 más. ¿O no es así, 
Ivana (Papaianni)? Un aplauso también para toda la gente. 

 
- Aplausos. 

 
La conectividad aérea y terrestre también es factor de desarrollo. Por eso las obras viales son prioritarias para 

nuestra provincia. Con fondos propios hemos finalizado la pavimentación de la ruta nacional 259 -una obra que potencia 
el corredor turístico y productivo de la zona cordillerana-, como así también la obra de la ruta provincial 71 de Villa 
Futalaufquen. 

Acá hago un paréntesis, recuerdo que la primera vez que fui a ver la obra, allá por 2018, 2019 -que estábamos 
en crisis-, yo dije: quédense tranquilos que, aunque sea con recursos propios, vamos a hacer un kilómetro por año, pero 
la vamos a hacer. Hoy ya llevamos más de treinta kilómetros. Las cosas hay que empezarlas a hacer, no importa quién 
las termine. ¡Hay que empezar! 

 
- Aplausos. 

 
Se ha finalizado el puente sobre el arroyo La Mata y el puente que une Kilómetro 8 con Caleta Córdova en 

Comodoro Rivadavia, un compromiso asumido luego de la emergencia climática. 
Tenemos en ejecución las obras de la ruta 63 entre El Molle y José de San Martín y la ruta provincial 42 en El 

Doradillo de Puerto Madryn -recién la enumeré-. Similar a la 71 pasó con la ruta 63 -¿no?, mi querido amigo- y ya 
venimos muy bien. La ruta 63 es la que une la ruta 25 con José de San Martín -por ahí, muchos no la conocen, ¿no?-. 

Esto implicó una inversión para el Gobierno Provincial en obras viales de casi 1900 millones de pesos. A esto me 
refiero con que el Estado Provincial nunca se detuvo, a pesar de todas las dificultades que hemos atravesado. Llegar 
con caminos, que son soluciones para los y las chubutenses, ha sido una política pública que la sostuvimos a lo largo 
del tiempo. 

Además, junto con Vialidad Nacional, ya hemos licitado y, si mal no recuerdo, la semana que viene o en un par 
de semanas estamos firmando ya el inicio de obra de la ruta 17 entre Corcovado y Trevelin y la ruta 12 en Gualjaina. 

Esto implica potenciar nuestros destinos turísticos, darles mayor y mejor conectividad a nuestros productores y 
mejorar la calidad de vida de todos y cada uno de los chubutenses. 

Es por ello que en el 2023 continuaremos avanzando en la conectividad terrestre provincial. Ya tenemos 
proyectadas, con financiamiento del Estado Nacional, la segunda etapa de la ruta provincial 63 en el tramo El Molle - 
José de San Martín y la ruta provincial 39 que une el barrio de Diadema con Comodoro Rivadavia, la ruta de acceso al 
lago Musters en Sarmiento, la ruta provincial 37 que une el cañadón Ferrays con Pampa del Castillo y la finalización de 
la ruta 71. 

Además, desde la Administración de Vialidad Provincial se continúa avanzando en la realización de adoquines; 
en el último año hicimos más de 130 cuadras. 

También trabajamos en la recuperación de las frecuencias aéreas prepandemia en los cuatro aeropuertos. Así 
se ha trabajado desde la intendencia de Puerto Madryn, que ha logrado una frecuencia aérea para seguir potenciando 
la localidad, con todo su equipo. Se trabaja también en un corredor aéreo que va ser directo desde Comodoro Rivadavia 
a Chile, del que vamos a estar próximos a firmar el acuerdo y convenio. 

El desarrollo productivo de Chubut es nuestro orgullo. Con el impulso del sector privado y el acompañamiento 
del Estado, en el primer semestre de 2022 tuvimos exportaciones por 2230 millones de dólares, lo que implica un 
crecimiento del 86,6% respecto al mismo período de 2021… 

 
- Aplausos. 

 
… lo que nos mantiene como la cuarta provincia exportadora a nivel nacional y la primera en la región patagónica, 

según los datos del INDEC. 
La región patagónica exportó un total de 4308 millones de dólares durante el primer semestre de 2022, un monto 

62,6% superior al registrado en igual período de 2021, que representó el 9,7% de las exportaciones argentinas. 
Las exportaciones fueron realizadas por las provincias de: Chubut, 51,8%; Santa Cruz, 33,3%; Neuquén, 5,4%; 

Río Negro, 5,0%; y Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, 4,5%. 



  

   

 
 

 

Este incremento se debió a la suba en varios de los principales productos exportados por Chubut: petróleo crudo 
-cuyos despachos representan el 67% de las exportaciones- creció 160,9% y metales comunes y sus manufacturas -en 
particular, el aluminio- con 17,9% de las exportaciones y una suba interanual del 80,2%. 

Los principales destinos fueron Estados Unidos, México y Canadá -Canadá por sí solo absorbió más del 53,3% 
de los despachos-, también Medio Oriente, Unión Europea, Mercosur, Chile, China. 

Con respecto a hidrocarburos, el desarrollo productivo de nuestra provincia ha sido siempre un eje central. 
Nuestros recursos naturales -como el petróleo, la pesca, la ganadería, la fruticultura- nos posicionan como la cuarta 
provincia exportadora, generando no sólo ingresos genuinos para nuestra provincia, sino también para nuestra patria, 
para nuestro país, además de mano de obra local, con la fuerza de los chubutenses, que sabemos hacer grande a una 
provincia, a una región y a un país. Es por ello que durante toda la gestión hemos impulsado cada una de estas industrias 
que hoy conforman nuestra matriz productiva. 

La cuenca del golfo San Jorge es una de las áreas petroleras y gasíferas más importantes del país, aportando 
un recurso fundamental como los hidrocarburos para el desarrollo de nuestra nación. Las características de nuestro 
petróleo son distintivas para mercados extranjeros. Por eso mantenemos nuestro nivel de producción y de inversiones 
comprometidas por el sector privado en nuestra cuenca para el 2023. 

En el año 2021 las inversiones estimadas en la provincia fueron de 917 millones de dólares, en tanto que en el 
2022 se incrementaron a 1100 millones, mientras que para el 2023 en un poco más de 1400 millones de dólares. 

Hoy atravesamos una situación compleja en la industria, pero confiamos en que, junto con el Gobierno Nacional, 
el sector privado y gremial, continuaremos fortaleciendo el desarrollo de la cuenca histórica del golfo San Jorge, la 
cuenca que le dio origen a la industria petrolera de nuestro país. 

 
- Aplausos. 

 
Considerando la madurez de nuestra área de explotación, hemos diseñado políticas públicas destinadas a 

impulsar la producción de áreas marginales. Es así que a través del programa de promoción para la baja de regalías en 
la producción incremental buscamos incentivar el aumento de la producción de hidrocarburos, sosteniendo las reservas 
y la preservación del empleo, con todo el fortalecimiento del sistema productivo. 

Acá el agradecimiento al Ministerio de Hidrocarburos -señor Martín Cerdá- y también a nuestro querido amigo 
Héctor Millar, presidente de Petrominera… 

 
- Aplausos. 

 
… muchísimas gracias. 
Hasta la fecha se incorporaron cuatro proyectos. Uno es el “proyecto de recuperación terciaria y mejora de 

eficiencia volumétrica de barrido Pampa del Castillo Sur” en el área Pampa del Castillo - La Guitarra, operada por la 
empresa Capex sociedad anónima. A partir del mes de febrero del año 2022 se obtuvo la producción incremental de 
33.186 metros cúbicos, que representa un 11,83% de la producción. Con respecto a las regalías hidrocarburíferas 
significó un aumento del 5,71% de lo recaudado por el área Pampa del Castillo. 

Tenemos el “proyecto piloto de inyección de polímeros El Trébol Bloque III” en el área Escalante, operada por 
YPF. A partir del mes de abril de 2022 se obtuvo la producción incremental de 15.493 metros cúbicos, que representa 
un 5,3% de la producción del área. Con respecto a las regalías hidrocarburíferas significó un aumento del 2,79% de lo 
recaudado por esa área. 

Tenemos el “proyecto Restinga Alí”, área operada por YPF, pozos horizontales de primaria. Se perforó el pozo 
horizontal RA-1027 y en noviembre de 2022 se puso en marcha, en producción. Tiene un acumulado de 125 metros 
cúbicos. 

Tenemos el “proyecto La Tapera y Puesto Quiroga” que ya está en desarrollo y también un exploratorio. 
Actualmente, se lleva a cabo la realización del trámite administrativo para poder aprobar un quinto proyecto en el 

área Manantiales Behr, que es el “proyecto piloto de inyección de polímeros”. 
Así hemos iniciado el proceso de transición energética. Chubut tiene las mejores condiciones para la producción 

de energía eólica, nuestro viento es óptimo para generación de energía. 
Pero, además, estamos en una zona privilegiada para la producción de hidrógeno, que en nuestra provincia ya 

es una realidad en manos de un emprendimiento privado. 
Vamos a seguir acompañando y alentando todas las inversiones en este sentido. Cabe recordar que en nuestro 

parque eólico tenemos 365 equipos, molinos instalados generando hoy cerca de 1470 megavatios -me van a corregir, 
pero más o menos estamos por ahí-, siendo la primera provincia productora de energía renovable. 

 
- Aplausos. 

 
Por eso tenemos que hacer hincapié en la ley de soberanía de energía chubutense. 
El campo es otro de nuestros ejes productivos y sobre el cual hemos venido trabajando para acompañar su 

desarrollo. Es por ello que hemos impulsado nuestra propia ley de ganadería, aprobada en la última sesión de esta 
Legislatura. 

La ley de ganadería extensiva tiene por objeto otorgar a la producción ganadera una herramienta dotada de 
recursos que acompañe el plan ganadero -redactado allá por el año 2017, con el consenso de todo el arco de influencia 
del sector ganadero, tanto público como privado-, para poder llevar adelante mejoras tecnológicas, asistencia a 
productores, y dar visibilidad y apoyo a una actividad económica genuina, fundacional en nuestra provincia y cuarta 
economía exportadora de la provincia. 

Continuamos también acompañando a los productores ganaderos con el proyecto de modernización de gestión 
de la información del sector ganadero, una herramienta que mejora los procesos de información para el sector, como -
por ejemplo- la encuesta pecuaria digital y el documento único de tránsito (DUT), beneficiando a 3700 productores. 

También se alcanzó un acuerdo con SENASA impulsando el DUT, el documento único de tránsito, que no tenía 
un desarrollo en el país y que para las ferias tampoco estaba funcional en la Argentina. Se avanzó en la digitalización 
de registros de marcas y señales -única provincia que tiene este desarrollo implementado-. 

Además, en el marco del plan GanAr, se gestionaron 200 millones de pesos con el fin de impulsar las 
producciones bovinas de la provincia a través de aportes retornables y aportes no retornables a productores. Asimismo, 
se otorgarán aportes a los diferentes frigoríficos de la provincia con el fin de adecuar instalaciones para la puesta en 
marcha del troceo. 

Hemos entregado fondos rotatorios, acompañando de esta manera a 500 productores -pequeños productores- 
por un monto de 3 millones y medio de pesos. 



  

   

 
 

 

Asimismo, están en trámite 12 millones para cuatro fondos rotatorios destinados a asociaciones de pequeños 
productores del interior provincial, abarcando las zonas de Lago Puelo, Epuyén, Paso del Sapo, Gan Gan y Fofo Cahuel. 

Además, a través de distintas líneas de créditos, acompañamos a todos los productores de la provincia en 
distintas emergencias -nieve, incendios, sequía-. 

Seguiremos trabajando junto con el Gobierno Nacional en dos proyectos que potenciarán aún más la capacidad 
productiva de Chubut. Por un lado, la propuesta de compensación del concepto del 20% de zona desfavorable para más 
de 6500 pequeñas y medianas empresas de Chubut, con un tope de hasta 10 empleados, con un crédito de libre 
disponibilidad en los aportes y contribuciones patronales. 

Y, por otro lado, seguiremos exigiendo la restitución de los beneficios de exportación de los puertos patagónicos, 
para estimular las exportaciones de las pequeñas y medianas empresas de la región mediante incentivos fiscales que 
permitan compensar los elevados costos logísticos que sufre la región. 

La pesca es otro de nuestros ejes productivos. Por ello impulsamos efectivamente el tratamiento de una nueva 
ley de pesca en esta Legislatura, dando el debate necesario sobre el régimen jurídico actual de la pesquería industrial, 
analizando junto con entidades gremiales el mejor modelo pesquero provincial, transparentando cada discusión para 
engrandecer aún más el sector pesquero. 

El trabajo que hemos encarado de ordenamiento integral de nuestros recursos está dando resultado. Es así que 
a diciembre de 2022 hemos tenido en el puerto de Rawson un desembarco cercano a las 67.000 toneladas, superando 
el del año 2021 y alcanzando niveles similares de nuestro pico máximo de 75.000 toneladas en el año 2018. En franco 
retroceso en años subsiguientes, ha sido detenido en valores que aún son prometedores para la industria, pero no 
menos preocupantes desde el punto de vista de optimizar la salubridad de los caladeros. 

Hemos logrado detener el descenso en los desembarcos y sostendremos los niveles y comenzaremos a levantar 
incipientemente el número final. 

Continuamos con el objetivo que nos hemos impuesto de recuperar la salubridad del caladero de langostino y de 
avanzar con la diversificación del sistema productivo de nuestros mares. 

Es por ello que hemos propiciado mayor captura del producto histórico de Chubut como lo es la merluza; lo que 
claramente implica que Chubut empieza a recuperar el oficio de pescar merluzas y procesarlas en su totalidad en las 
plantas de la provincia. 

 
- Aplausos. 

 
Seguiremos defendiendo como hace varios años el AIER (área interjurisdiccional de esfuerzo restringido), los 

cupos de merluza que le corresponden a Chubut, como así también de las otras especies como la centolla y la anchoíta, 
para lograr de manera firme la diversificación de la pesquería. 

Acompañamos también y promovemos la vinculación científica y tecnológica aplicada a la innovación productiva. 
En un trabajo articulado con el sector académico, el sector privado y el sector público, hoy en nuestra provincia hay dos 
casos exitosos de empresas privadas de base tecnológica que se encuentran produciendo, siendo una de ellas la 
primera empresa de base tecnológica del CONICET en la Patagonia. 

Una está enfocada al desarrollo de productos biotecnológicos para exportar al mundo productos orientados a las 
industrias nutraceútica, cosmética, farmacéutica y gastronómica. 

La otra instaló una planta biotecnológica en la localidad de Camarones especializada en la nutrición vegetal que, 
a partir del alga, el alga Undaria, produce biofertilizantes para mejorar los parámetros de cultivo del sector agropecuario. 

Y también estamos trabajando para una tercera empresa. 
Con respecto al turismo, es otro sector que para la economía de Chubut resulta primordial, por lo que también 

hemos trabajado e impulsado la ley de turismo que declara a la actividad turística como prioritaria dentro de las políticas 
de Estado en la provincia del Chubut… 

 
- Aplausos. 

 
… creando y poniendo en funcionamiento la agencia Chubut Turismo, un ente público no estatal que logra la 

sinergia público-privada necesaria en materia de promoción y comercialización turística, con el fin de posicionar a Chubut 
como un destino regional, nacional e internacional. Acá también va mi agradecimiento para todos y cada uno de los 
diputados porque salió de manera unánime. 

Tan es así que en el 2022 la Provincia del Chubut recibió un premio nacional por el impulso a las políticas públicas 
del sector, un importante reconocimiento que nos marca que estamos en el camino correcto, potenciando nuestras 
bellezas naturales, pero también poniendo en valor a una industria. 

Junto con las cámaras del sector hemos trabajado de manera constante en el posicionamiento internacional de 
Chubut, participando de las ferias nacionales e internacionales más importantes, mostrando el inmenso potencial que 
tenemos. 

También se ha creado y puesto en funcionamiento el Consejo Provincial de Turismo, un órgano de asesoría y 
consulta en materia turística, en donde participan los actores públicos y el sector privado a través del presidente de la 
Cámara de Turismo de la Provincia. 

La conservación y el cuidado de nuestras áreas naturales protegidas siguen siendo un eje de gestión. Hemos 
ampliado el territorio conservado en Chubut a través de la creación del área natural protegida Rocas Coloradas, 
incorporando a la conservación de la provincia más de 93.000 hectáreas. 

 
- Aplausos. 

 
Hemos desarrollado los planes de manejo de las áreas Rocas Coloradas, Península Valdés, León-Ninfas y la 

ampliación del área natural protegida Punta Marqués. 
Con fondos internacionales, articulados a través del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación, 

se logró el primer parque científico tecnológico agroforestal de la Patagonia ubicado en la ciudad de Esquel. 
Se están realizando las obras de restauración del Museo Oceanográfico Provincial ubicado en Puerto Madryn, 

después de dieciséis años de que se realizara su última intervención. 
A través de la conformación de un ente autárquico conformado por Nación, Provincia y Municipio de Puerto 

Madryn, se trabajó mancomunadamente en la creación del Ecocentro Pampa Azul, que contribuirá a visibilizar la 
soberanía sobre el mar argentino. 

 
- Aplausos. 

 



  

   

 
 

 

Se está trabajando para la construcción de un laboratorio de biotecnología en Gualjaina, que dará respuesta a 
demandas de productores locales y trabajará con la escuela de la localidad en la formación de sus estudiantes. 

En el orden cultural, seguimos fortaleciendo el proceso de consolidación de la identidad cultural chubutense a 
través de nuevos enfoques en los ejes de trabajo que se vienen desplegando; en especial, en la promoción del desarrollo 
de las industrias creativas, donde fue creado un programa de becas para el sector. 

Es, sin dudas, altamente estratégico fortalecer la cultura en la provincia del Chubut, ya que se presenta como 
una alternativa muy atractiva para generar valor económico, trabajo genuino en todo el territorio y robustecer el 
entramado social. 

En este marco se trabajó en un proyecto de ley para promocionar y fomentar las actividades audiovisuales en la 
provincia y así se creó y se conformó la primera escuela de cine de la Patagonia, que la hemos ubicado en Comodoro 
Rivadavia. 

 
- Aplausos. 

 
Este verano, como todos los veranos, nuestros bosques son víctimas de los incendios. Miles de hectáreas de 

bosques nativos son devastados por el fuego. No les quepa la menor duda de que avanzaremos, junto con la Justicia y 
las fuerzas nacionales, para determinar los responsables. No podemos permitir que nuestros recursos naturales -de los 
que estamos orgullosos- estén a merced de dobles intenciones. 

Es por ello que seguimos trabajando para fortalecer el Servicio Provincial de Manejo del Fuego. Y acá mi 
reconocimiento y agradecimiento a todos y cada uno de los brigadistas, a los que muchos o muchas se olvidan de 
agradecer. 

 
- Aplausos. 

 
Gestionamos un financiamiento de seis millones de dólares a través del BID para inversiones en infraestructura, 

equipamiento, capacitación y acciones de prevención, lo que nos permitirá mejorar ampliamente el sistema de control y 
monitoreo de los incendios forestales en toda la cordillera, como así también las actividades de prevención tan 
necesarias para lograr que nuestras comunidades estén mejor protegidas. 

En el marco de este financiamiento, a principios de 2022 inauguramos la nueva sede de la Brigada de Incendios 
“Las Golondrinas”, que había sido arrasada en el incendio de marzo de 2021, un incendio histórico para nuestra comarca 
y nuestra provincia, en el que trabajamos Nación, Provincia y municipios de manera conjunta para mitigar sus 
consecuencias. 

En paralelo, continuamos con el programa de política forestal Chubut Foresta para la puesta en manejo y 
disminución del peligro de incendios en 1850 hectáreas de plantaciones jóvenes, a través del financiamiento de 
actividades de poda y raleo durante toda la gestión. Continuamos con una de las iniciativas de restauración más grandes 
del país, el plan de restauración de Cholila, al que se suman ahora las áreas afectadas por los recientes incendios en 
nuestra comarca. 

Se concretó la mesa de trabajo interinstitucional de restauración, con representantes de instituciones provinciales, 
nacionales y municipales y de la sociedad civil, y se reforestaron con especies nativas unas 600 hectáreas con 280.000 
árboles en lo que va de mi gestión. 

 
- Aplausos. 

 
Hasta aquí un detalle de las áreas productivas de nuestra provincia. Seguiremos trabajando en cada uno de estos 

vértices convencidos de que la política tiene que estar a disposición de la gente, no de nuestros votantes, sino de cada 
uno de los chubutenses que todos los días se ponen de pie para hacer grande y productiva a nuestra querida provincia. 

A los patagónicos y, sobre todo, a los chubutenses no nos detienen las contingencias con las que nos topamos 
día a día. El frío, el viento, las inclemencias climáticas son testigos de nuestra fuerza para volver a levantarnos y seguir 
poniendo en lo más alto a nuestra querida provincia. 

Una herramienta fundamental para acompañar el crecimiento de cada una de las regiones de la extensa provincia 
es nuestro querido banco, que tiene como objeto estar al lado de cada uno de los chubutenses que produce, que invierte, 
que crece y que, fundamentalmente, cree en la fuerza del trabajo. 

Es por ello que el Banco del Chubut, con sus 142 cajeros distribuidos en todo el territorio provincial, sigue siendo 
la red de cajeros más amplia de la provincia; red que continuaremos ampliando para estar más cerca de los nuestros, 
acortando distancias y simplificando procesos. 

Nos hemos puesto el objetivo de estar en el 100% de las localidades de Chubut y lo estamos cumpliendo. Nuestra 
gestión no diferencia a los chubutenses del interior de los de los centros urbanos. Por eso cumplimos con la premisa de 
llegar a cada rincón de nuestra querida provincia. 

En el 2022 extendimos nuestra red incorporando cajeros automáticos para las localidades de Gan Gan, Alto Río 
Senguer, Lago Blanco, Lagunita Salada, Aldea Apeleg, Ricardo Rojas, Trelew, Rawson, Puerto Madryn y Comodoro 
Rivadavia, a los que invito a muchos recorrer. 

A su vez, continuamos instalando paneles solares para mejorar el servicio de los cajeros automáticos de las 
localidades más alejadas. Hasta el día de la fecha hemos fortalecido el servicio en 21 localidades: Puerto Pirámides, 
Tecka, Dique Ameghino, Cushamen, Paso del Sapo, Río Pico, José de San Martín, Telsen, 28 de Julio, Gan Gan, Gastre, 
Lagunita Salada, Ricardo Rojas, Facundo, Río Senguer, Colán Conhué, Carrenleufú, Aldea Apeleg, Gualjaina, Las 
Plumas y Los Altares. 

¡Cómo no va a existir nuestra querida provincia, nuestro interior, nuestro querido y hermoso interior de la 
provincia! 

 
- Aplausos. 

 
Durante todo el proceso de la pandemia el banco readecuó su funcionamiento, buscando acompañar a 

comercios, empresas, empleados públicos y privados con distintas alternativas para colaborar con el sostenimiento de 
la actividad económica. 

Como ocurrió en todo el sistema financiero, el efecto de la pandemia se vio plasmado en términos patrimoniales 
y los resultados a fines del año 2020 y a mediados de 2021. Pero a partir de allí nos encontramos en un proceso de 
recuperación económico-financiero. 

En ese momento difícil y en otros, como durante los incendios en la cordillera, el Banco del Chubut generó 
herramientas para asistir a los actores económicos, en especial a los más pequeños que se vieron fuertemente 



  

   

 
 

 

afectados. En ese sentido, se creó una línea de emergencia ígnea para la comarca de Esquel, que logró asistir a 29 
pequeñas y medianas empresas por un monto de 107.200.000 de pesos. 

De la misma manera, con el esfuerzo del Gobierno Provincial, se colocaron 1500 millones que se pusieron a 
disposición de pymes a través de dos líneas de créditos: inversión y capital de trabajo. Estas líneas contaron con el 
beneficio de ser a tasa fija y con un muy bajo interés, imposible de encontrar en el mercado financiero tradicional. En 
total, fueron asistidas 172 empresas -73 de la regional Comodoro Rivadavia, 60 de la regional Esquel y 39 de la regional 
Trelew-. 

A partir de 2021 el Banco del Chubut inició un camino de modernización, tanto en sus servicios como en su 
imagen. El primer desafío fue el cambio de servicio de home banking y una nueva aplicación celular para operar desde 
cualquier lugar. Esta migración nos permitirá continuar desarrollando nuevos servicios. 

Muchas gracias al señor presidente, vicepresidente, miembros integrantes del directorio, síndicos y a todo el 
personal del Banco de la Provincia del Chubut. 

 
- Aplausos. 

 
Políticas de género. Somos pioneros en el desarrollo de políticas públicas de género. Estamos convencidos de 

que, con recurso humano, económico y una política de Estado clara, estamos logrando resultados visibles en la materia. 
Por primera vez el presupuesto provincial desde el año pasado es con perspectiva de género. Pero no nos 

detenemos, porque para el 2023 ese presupuesto tiene un incremento del 30%. El año pasado rondaba los 700 millones 
de pesos y para el corriente estamos en los 1078 millones de pesos, exclusivamente para políticas de género. 

Las estadísticas no mienten, de cada tres mujeres, niñas y adolescentes, hay una que sufre violencia de género 
en Chubut. Por cada una de ellas seguimos trabajando en todo el territorio de nuestra provincia para erradicar cualquier 
tipo de violencia de género. No es un orgullo decir que en el 2022 en Chubut no hubo ningún femicidio, porque sí tenemos 
miles de casos de violencia detectados y debemos seguir trabajando para su erradicación. 

 
- Aplausos. 

 
Continuamos trabajando en la capacitación de los agentes públicos en la ley Micaela, como así también en la 

implementación del programa “Mil Micaelas”. 
Antes de finalizar, quiero exponer frente a ustedes sobre tres de los principales ejes de la gestión a los que nos 

dedicamos diariamente: salud, educación y seguridad. 
Ya he enumerado las obras que hemos hecho en materia de salud, llegando a cada rincón de nuestro territorio 

con obras en nuestros hospitales y centros de atención. Hemos trabajado fuertemente en el equipamiento de cada uno 
de nuestros hospitales. 

Si me permiten, hago una mera enumeración o enunciación. Se adquirieron: tres arcos en C para dar respuesta 
a los quirófanos de los hospitales de Madryn y Trelew y el Regional de Comodoro Rivadavia; mesas de anestesia para 
el hospital de Trelew; un microscopio quirúrgico para neurocirugías para el Hospital Regional de Comodoro Rivadavia; 
monitores multiparamétricos, central de monitoreo y videolaringoscopio -me salió- para el Hospital Regional de 
Comodoro Rivadavia. 

Se equipó el laboratorio de análisis químicos del hospital de Rada Tilly, dando respuesta -¿dónde está el señor 
concejal?- a una demanda histórica de esa comunidad. 

Se está avanzando también con los procesos de licitación del equipamiento para la inauguración en forma 
progresiva del hospital de alta complejidad María Humphreys en Trelew. 

Se entregaron equipos de esterilización para todos los servicios. 
Se avanza en la licitación de equipamiento para la inauguración del tercer piso del hospital de Sarmiento 

equipando los dos quirófanos y la unidad transfusional, y se proyecta la instalación de tomógrafo y mamógrafo. 
Se proyecta la instalación de un servicio oftalmológico con consultorios externos, quirófanos y residencia en el 

Hospital Regional de Comodoro Rivadavia. 
En la búsqueda de la mejora de la calidad de atención es que hemos avanzado también en la transformación 

digital del sistema sanitario, que implica la implementación de la historia clínica de salud integrada en la provincia. 
Además, tengo acá mucho más para enumerar de equipamiento; se los dejo para que se lea en el impreso -

ecodopplers, digitalizadores de imágenes, rayos x, tomógrafos, mamógrafos-. 
Este detalle implica llegar con soluciones de mejor atención a cada uno de los chubutenses, abarcando 

ampliamente el territorio, evitando derivaciones y desarraigos por motivos de salud, momentos difíciles en los que el 
Estado debe estar presente dando respuesta. 

Aquí quiero hacer una mención especial al sector privado de nuestra provincia, que durante la pandemia COVID-
19 nos acompañó de manera constante a través de la donación de respiradores, insumos e infraestructura en pos del 
cuidado de los chubutenses. 

 
- Aplausos. 

 
Este año -en el marco de los 25 años de Pan American Energy- la familia Bulgheroni ha tomado la decisión de 

donar a la ciudad de Comodoro Rivadavia una sala de oncopediatría en el Hospital Regional… 
 

- Aplausos. 

 
… y el equipamiento para la sala de maternidad del hospital de Sarmiento, lo que implica que los sarmientinos 

volverán a nacer en Sarmiento. Muchísimas gracias, Pan American. Son dos hitos para estas ciudades que han sido 
testigos del crecimiento y desarrollo de una de las principales operadoras de petróleo. ¡Muchos la tendrían que imitar! 

Ya he hecho una descripción detallada de las obras en materia de infraestructura escolar. Hoy podemos decir 
con orgullo que hemos intervenido todos y cada uno de los edificios escolares de nuestra provincia, porque es nuestra 
obligación garantizar las condiciones, es nuestra obligación. 

Nunca vamos a esquivar nuestras obligaciones y no sólo es en materia salarial, donde con un gran esfuerzo 
hemos logrado la recomposición justamente salarial de los docentes y no nada más que de los docentes, sino de todos 
los empleados públicos. 

Tal vez, en la difícil situación inflacionaria que atravesamos, parezca poco. Pero les puedo garantizar que hemos 
hecho nuestro máximo, máximo esfuerzo, no sólo con el sector docente, sino también con el resto, como lo he dicho. 

Quiero agradecer acá a todos y cada uno de los docentes que han iniciado el ciclo lectivo con normalidad y están 
parados frente a las aulas, sabiendo que la educación pública es un compromiso absoluto de todos los chubutenses. 



  

   

 
 

 

 
- Aplausos. 

 
En el año 2022, después de diez años, hemos llevado adelante un nuevo concurso de ascenso docente. El 

pasado 15 de febrero finalizó la última evaluación del concurso de ascenso jerárquico docente. En toda la provincia un 
total de 259 docentes accedieron a un cargo como supervisor, director o vicedirector en nivel inicial, primario, modalidad 
especial y modalidad hospitalaria domiciliaria. 

Durante el 2022 se dio inicio al programa “Hacia la universalización de la jornada extendida o completa”. En la 
provincia del Chubut, un total de 33 escuelas comenzaron con el programa en el ciclo 2022. 

Para este 2023 Chubut tendrá un total de 68 escuelas con jornada extensiva, lo que representa una hora más de 
clases para 23.872 estudiantes, una hora más para ampliar saberes en lengua y matemática… 

 
- Aplausos. 

 
… y vamos a estar llegando a un total de 110 escuelas de jornada completa a lo largo del año. 
Mediante el programa “Conectar igualdad” se entregaron un total de 11.224 netbooks en 147 establecimientos 

de nivel secundario en toda la provincia. Acompañando este programa, se realizaron capacitaciones como “Seguridad 
en internet”, con la participación de más de quince mil estudiantes. 

En el año 2022 el programa nacional “Libros para aprender” llegó a los estudiantes de Chubut de nivel inicial y 
primario. En primario son 107.000 libros y en nivel inicial fuimos una de las primeras -y no decir la tercera provincia- en 
recibir el material, llegamos a más de 18.000 infancias. 

En el 2023 más de 30.000 estudiantes recibirán tres libros: uno para lengua, otro para matemática y el otro el 
primer semestre, junto con un libro de literatura en el segundo semestre. Programas, bibliografía, acompañamiento, eso 
es lo que estamos haciendo en educación, no solamente es nuestra realidad… ¡trabajar para una educación de todos! 

 
- Aplausos. 

 
El programa “Volvé a la escuela” se basa en la identificación y búsqueda de estudiantes que hayan abandonado 

sus trayectorias escolares durante la pandemia. 
Mediante este programa se reincorporaron 1500 estudiantes de nivel secundario de la provincia al sistema 

educativo. La totalidad de la matrícula que había desertado durante la pandemia se volvió a incorporar en el sistema 
educativo. ¡1500 alumnos han vuelto a las aulas! 

 
- Aplausos. 

 
Es más, el programa avanzará y se llamará “Aprender más”: busca fortalecer el aprendizaje de los estudiantes 

del nivel secundario con renovadas estrategias. 
El programa provincial, -también provincial- ”Nutriendo Chubut”, pasó de tener 425 escuelas en el 2021 a 433 

para el 2023. Ellas corresponden a todos los niveles -inicial, primario y secundario-. La partida anual destinada a los 
comedores de esas escuelas pasó de 345.000.000 en el 2021 a 1.980.000.000 de pesos al comienzo de este ciclo 
lectivo; con estas partidas se llega así a más de 95.600 estudiantes. 

Pusimos en marcha también tres nuevos sistemas para la informatización de la gestión salarial, administrativa y 
de trayectorias escolares, que permitirán agilizar la gestión administrativa de las instituciones educativas y dependencias 
administrativas de todo el sistema educativo, modernizando al Ministerio de Educación. 

En lo que respecta a seguridad de todos los chubutenses, hemos equipado a nuestra policía con una fuerte 
inversión por parte del Estado Provincial. 

Nos encontramos en un proceso de fortalecimiento del parque automotor policial con una inversión cercana a los 
1500 millones de pesos a través del leasing que esta Honorable Legislatura autorizó, que significará la incorporación de 
casi 250 vehículos entre camionetas 4x4, furgones, patrulleros, motovehículos. Nunca en la historia de la Provincia se 
había hecho una inversión tan importante en materia automotor policial. 

A través de las Divisiones de Drogas y Leyes Especiales de la Policía del Chubut, aumentamos la cantidad de 
drogas nocivas incautadas -cocaína, marihuana y otras sustancias- junto con vehículos, armas, dinero en efectivo por 
más de 20 millones de pesos y elementos valiosos que contribuyen a la investigación en curso bajo la órbita de la Justicia 
Federal. 

En total, se detuvo e imputó el año pasado a 600 personas por estos delitos -600 personas-. Estos números son 
significativamente superiores a los años anteriores. Se secuestraron más de 12 kilos de cocaína, 300 kilos de marihuana 
y más o casi 1500 dosis de drogas sintéticas. Éste es el resultado de más de 772 allanamientos, donde además se 
retiraron 80 armas de distinto calibre de la calle. 

Mis felicitaciones para el ministro, el jefe, el subjefe, para la cúpula y para todos y cada uno de los integrantes de 
nuestra querida familia policial. 

 
- Aplausos. 

 
Hemos invertido más de 20 millones de pesos en los centros de monitoreo y comando radioeléctrico de la ciudad 

de Trelew; trabajamos en el acceso a todos los centros de monitoreo desde Rawson, en el restablecimiento y ampliación 
de los sistemas de cámaras; fortalecimos las capacitaciones orientadas a la Policía Comunitaria, comisarías de la mujer 
y vecinos de la provincia. 

Creamos la Dirección de Formación y Capacitación Policial, que permitirá la coordinación y gestión de los 
procesos de formación, capacitación, perfeccionamiento y especialización del personal policial, generando una de las 
policías más capacitadas y reconocidas del país. 

Asimismo, no quiero dejar de mencionar que con las nueve bases operativas la seguridad vial sigue siendo una 
política de Estado. En los últimos doce meses se realizaron 3800 operativos en más de 500 mil vehículos, con la 
consecuencia de una reducción del 5% de las muertes o víctimas en el sistema vial. 

Pero lo importante es que en este contexto estaremos remitiendo para el tratamiento de esta Legislatura el 
proyecto de ley para la creación de la Agencia Provincial de Juzgamiento Administrativo de Faltas de Tránsito en la 
esfera provincial y de los municipios que adhieran. 

Además, este año estaremos enviando el proyecto de ley para la creación del Servicio Penitenciario Provincial. 
Este año hemos visto con buenos ojos el comienzo de una nueva etapa de la Justicia de nuestra provincia, el 

juicio por jurados. Acompañamos la presentación de un momento histórico, que implica la democratización de la justicia; 



  

   

 
 

 

una ley que había sido sancionada en el 2019 y que no se pudo implementar por la emergencia económica y la pandemia, 
pero que hoy es una realidad. 

 
- Aplausos. 

 
Además, este año por primera vez el Superior Tribunal de Justicia estará presidido por una mujer. El año anterior 

decíamos con orgullo que después de muchos años se volvía a conformar en pleno el Superior Tribunal de Justicia de 
Chubut y que, además, por primera vez estaba integrado por mujeres; y este año será presidido por una de ellas. 
¡Felicitaciones! 

 
- Aplausos. 

 
Debemos continuar trabajando en ese sentido, fortaleciendo las instituciones de nuestra querida provincia; pero, 

por sobre todas las cosas, respetando la independencia de poderes, como siempre hemos hecho desde el comienzo de 
esta gestión. 

Hasta aquí -verán- un extenso repaso por la gestión del año que pasó y los objetivos que nos estamos 
proponiendo para el corriente. 

Como les decía al principio, éste no es un año más para mí porque será el último año de mi mandato, que 
comprende seis años de gestión, seis años en los que hemos hecho grandes cosas junto con todos los chubutenses… 

 
- Aplausos. 

 
… de quienes estoy orgulloso, por su coraje y su valentía, por su capacidad de sobreponerse a momentos 

difíciles, como fue la pandemia del COVID-19, y por su decisión constante de siempre ir por más. 
Los chubutenses somos patagónicos, no lo olvidemos. También se dice “hijo sois de la Patagonia, no lo echéis 

al olvido”, y seguro que alguno desde aquí lo tiene grabado a fuego. 
Los patagónicos sabemos que con esfuerzo todo se puede cambiar y mejorar, que nuestra tierra es una tierra de 

oportunidades, con una gran riqueza natural, cultural y humana, y que de cada uno de nosotros depende que hagamos 
de esos recursos el principio de posibilidad del desarrollo del presente y del futuro de nuestra tierra, porque no sólo 
tenemos que pensar en los de hoy -que es muy importante-, sino también en la generación que vendrá. 

En el año 2017 muchos especulaban que iba a dar un paso al costado y a ocupar la banca de diputado nacional, 
legítimamente ganada por el voto popular. 

Sin embargo y, a pesar de que sabía a lo que nos íbamos a enfrentar, el compromiso asumido con Mario Das 
Neves y, sobre todo, con los chubutenses, me inspiró y nos inspiró a ir por más, a no ser meros espectadores de la 
historia de nuestra provincia y a hacernos cargo de las decisiones que podrían cambiar el futuro de Chubut. No sólo 
asumimos esta responsabilidad, sino que la continuamos con esa misma visión y fortaleza desde la reelección de 2019. 

 
- Aplausos. 

 
Aun con todas las dificultades que hemos atravesado los chubutenses, en conjunto hemos hecho grandes y 

verdaderos progresos, muchos de los que comenté en detalle anteriormente, pero les puedo asegurar que vale la pena. 
Si pudiera volver el tiempo atrás, estoy convencido de que volvería a transitar muchos de los caminos recorridos 

y a intentar abrir nuevos en otros casos. 
Pero hay algo de lo que estoy seguro y es que todas las decisiones que tomé durante estos años las tomé 

convencido, después de haber escuchado a los distintos sectores productivos, a los distintos grupos de interés y a tantos 
chubutenses que emprenden, trabajan y se esfuerzan diariamente para salir adelante. 

Es cierto que no siempre las personas coincidimos en todo, que muchas veces nos cuesta ver las necesidades 
del otro y que anteponemos las ideas propias sobre cualquier otra consideración. 

Pero eso no le está permitido a un gobernante, quienes siempre debemos intentar darle voz a quienes no la 
tienen, responder a las necesidades de las mayorías -que son cada vez más parciales- y mantener viva la idea de que 
sólo involucrándonos con una visión generosa sobre los intereses y las necesidades de los otros podemos construir la 
provincia que tanto deseamos. 

 
- Aplausos. 

 
Digo esto esperando que sirva para explicar -aunque sea en parte- el motivo de algunas de las decisiones que 

tomamos y que no tuvieron la aceptación que esperábamos. Sepa el pueblo del Chubut que cada una de ellas fue 
propuesta con el único objetivo del avance y felicidad de nuestra provincia. 

Jamás he antepuesto otro interés que el bienestar de nuestra gente y por eso me he enfrentado defendiendo 
Chubut y lo seguiré haciendo con la convicción y la pertenencia que me guían en mi vida. 

Soy un agradecido, agradezco el acompañamiento y el esfuerzo del pueblo chubutense, que ya está transitando 
un camino orientado al futuro, apoyado en el desarrollo sostenible y en los impactos sociales, económicos y productivos 
que requiere la provincia para estar en consonancia con la región, con la nación y con el mundo. 

Eso es lo que me propuse hacer y dejar como legado y, aunque aún falte mucho, hemos conseguido dejar 
sentadas las bases y cambiarles la realidad a miles de chubutenses. 

Los habitantes de la cordillera, la costa, el valle y la meseta merecen las mismas oportunidades, y ése es el 
desafío que tenemos por delante todos los actores de la política. 

Por eso, mirándolos a los ojos, a todos los sectores representados hoy en este recinto, puedo decirles que, 
aunque no haya sido fácil, hemos dado pasos históricos para el crecimiento de nuestra querida provincia… 

 
- Aplausos. 

 
… que trascenderán no sólo mi gestión, sino las que sigan, una provincia más ordenada, transparente y eficiente, 

que pueda verdaderamente proyectarse a futuro -una provincia que tenía obras abandonadas y sueños postergados 
durante décadas, y que hoy son una realidad-. 

Quiero tomarme unos minutos para agradecer a cada uno de los funcionarios que me acompañan y también para 
los que me acompañaron, por su trabajo y el compromiso compartido con esta importante responsabilidad pública; 
responsabilidad donde el valor de la palabra me permite mirarlos hoy con la tranquilidad de haber dado todo a nuestro 
alcance, aun en los momentos más difíciles. Muchas gracias. 



  

   

 
 

 

 
- Aplausos. 

 
Esto también se lo debo a mis padres… 
 

- Aplausos. 

 
… que nos inculcaron a mí y a mis hermanos el valor de la verdad, la honradez, el trabajo y el esfuerzo. 
Sé que hoy ellos estarían orgullosos, porque con aciertos y desaciertos he sido elegido para ocupar el cargo más 

importante al que una persona de bien puede aspirar, ser gobernador de su provincia. 
 

- Aplausos. 

 
Creo estar haciéndolo con la máxima responsabilidad que se necesita, aun dejando a un lado muchas veces a la 

familia, a las personas que quiero, a quienes agradezco su apoyo incondicional y su abrazo de aliento cuando llego a 
casa. 

 
- Aplausos. 

 
Para finalizar, nuevamente los convoco -como cada año en esta Honorable Legislatura- a trabajar unidos. No hay 

espacio para las mezquindades cuando hablamos de las decisiones que transformarán la vida de las familias, el empleo 
y el desarrollo. 

Debemos desterrar con valores ese círculo vicioso de la destrucción, especialmente cuando se trata de lo que 
necesita nuestra provincia del Chubut, tan rica en recursos, capital humano, bellezas turísticas y actividades productivas. 
Debemos estar más que orgullosos de la provincia que somos y esperanzados de todo el potencial que tenemos para 
crecer. 

Acá me van a tener, como hasta hoy, en los meses que vienen, defendiendo lo nuestro, proyectando más 
crecimiento y actuando con la tenacidad, la templanza y la fortaleza que hacen falta para mirar hacia adelante, creando 
las condiciones y oportunidades para el desarrollo, porque sin desarrollo no hay futuro, ésa fue y será siempre mi 
prioridad. Tomémoslo en serio, que no quede en lo discursivo, en lo retórico; hagamos propio eso todos y cada uno de 
los que tenemos la responsabilidad de tener una función pública. 

Chubut es una provincia excepcional; y con esto no quiero decir que sea perfecta, sino que ha tenido y tiene la 
fuerza y la valentía de dar los pasos necesarios cada vez que necesitamos cambiar para mejorar nuestras vidas y las 
vidas de los que vendrán después. 

Gracias, gracias a Chubut y a toda su gente, gracias a los trabajadores, emprendedores, empresarios, gremios, 
médicos, educadores, policías, estudiantes, comerciantes. Gracias absolutamente a todos. 

 
- Aplausos. 

 
Los desafíos que quedan por delante son muchos, muchísimos, y no hay soluciones fáciles ni rápidas. Por eso 

los convoco a trabajar en un nuevo pacto social para lo que viene, para que lo que venga en el futuro sea mejor y que 
podamos avanzar más rápido; un nuevo pacto social, con actitud abierta y generosa, porque nadie se salva solo y 
porque, si no creamos oportunidades para todos, la grieta y la división seguirán obstaculizando el progreso que tanto 
estamos esperando. 

Este año los chubutenses elegiremos a quienes nos gobernarán desde el próximo 10 de diciembre. Ejerceré 
hasta ese día con toda la responsabilidad y el compromiso, con todo entusiasmo y pasión por mi tierra, para que quienes 
me sucedan continúen la buena senda del progreso y las oportunidades para todos, la defensa de nuestros recursos y 
de cada uno de los chubutenses. 

Encontrarán una provincia ordenada, preparada para los mejores objetivos; y también tendrán en este gobernador 
un permanente colaborador en todo y en cuanto implique el bienestar de los ciudadanos de la provincia. 

Y así, de esta manera, dejo inaugurado el quincuagésimo primer período de sesiones ordinarias de la Legislatura 
de la Provincia del Chubut. 

 
- Aplausos. 

 
SR. PRESIDENTE (Sastre): De esta forma agradecemos el mensaje y despedimos cordialmente al señor 

Gobernador de la Provincia. 
 

- Aplausos. 

 

- IV - 
CIERRE DE LA SESIÓN 

 
Cumplido el objeto de la presente sesión, se da por finalizada la misma. 
 

- Eran las 16:31. 
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